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Kurzfassung 

Motiviert durch das Projekt „BAMP! Bauen mit Papier“ wurden zunächst 

verschiedene Einflussgrößen auf die Orientierung von Fasern bei der Blattbildung, 

und der Zusammenhang zwischen Faserorientierung im Papier und Papier-

eigenschaften, recherchiert.  

Auf Basis dieser Erkenntnisse wurde in mehreren Iterationsschritten ein neu-

artiger Blattbildner zur Herstellung hochorientierter Papiere entwickelt. Der so-

genannte UD-Blattbildner zeichnet sich durch eine traversierende Düse und eine 

parallel dazu traversierende Absaugung aus. Hierdurch kann der auf ein 

umlaufendes Sieb aufgebrachte Suspensionsstrahl direkt entwässert werden.  

Die Messung des Grades der erreichten Faserorientierung im UD-Papier erfolgte 

durch bildanalytische Erfassung von fluoreszierenden Fasern im Papier. Als 

Kennzahlen zur Beschreibung der so ermittelten Häufigkeitsverteilung der Faser-

orientierungswinkel dienten der von-Mises-Parameter κ, der mittlerer Faser-

orientierungswinkel und die Anisotropie, gemessen am Hauptachsenverhältnis 

einer Ellipse. Die gebildeten UD-Papiere wurden zudem durch Tensile Stiffness 

Index, Nullreißlänge und Zugprüfung charakterisiert. Das Ziel, Papiere mit einem 

MD/CD-Festigkeitsverhältnis von >4 zu bilden, wurde mit dem UD-Blattbildner 

erreicht. 

Mit den UD-Papieren wurden Epoxidharz-Laminate gebildet und ebenfalls durch 

eine Zugprüfung charakterisiert. Die Bruchspannungen der UD-Papier-Laminate 

konnten mit dem Festigkeitsmodell von Kröling berechnet werden. 

Die Arbeit schließt mit einer Diskussion des im neu entwickelten Blattbildungs-

verfahren steckenden Innovationspotenzials. 

  



 
 

 

Abstract 

Motivated by the project "BAMP! Building with Paper", various factors influencing 

the orientation of fibers during sheet formation and the relationship between fiber 

orientation in the paper and paper properties were researched.  

Based on these findings, a novel sheet former to produce highly oriented papers 

was developed in several iteration steps. The so-called “UD sheet former” is 

characterized by a traversing nozzle and a parallel traversing suction unit. This 

allows the suspension jet applied to a rotating wire to be dewatered directly. 

The degree of fiber orientation achieved in the “UD paper” was measured by image-

analytical detection of fluorescent fibers in the paper. In order to describe the 

frequency distribution of the fiber orientation angles determined in this way, the 

following parameters were used: The von-Mises-parameter κ, the mean fiber 

orientation angle and the anisotropy, measured as the major axis ratio of an ellipse. 

The UD papers formed were also characterized by tensile stiffness index, zero span 

tear strength and tensile test. The UD sheet former reached the goal of forming 

papers with a MD/CD strength ratio of >4. 

The papers produced on the UD sheet former were used to manufacture epoxy 

laminates. These were also characterized by tensile testing. The failure stresses of 

the UD paper laminates could be calculated using Kröling's strength model. 

The thesis concludes with a discussion of the innovation potential inherent in the 

newly developed sheet formation process. 
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